

Crueldad contra los animales y violencia social

AUTOR: Horacio Vautier. Médico Veterinario. Asunción. Paraguay h.vet@hotmail.com

En 2009, por iniciativa de la OMS (1) y conjuntamente con la FAO (2), La OIE (3) y la UNESCO (4), se dio inicio a la campaña “Un Mundo, una salud”. Este nuevo concepto se sustenta en el vínculo existente entre las enfermedades animales y la salud pública; teniendo en cuenta que un 60% de las enfermedades infecciosas humanas son de origen animal, al igual que un 75% de las enfermedades emergentes.

En otro contexto, la OMS considera a la violencia contra la mujer –especialmente la ejercida por su pareja y la violencia sexual- y contra los niños, como un grave problema de salud pública y una violación de los derechos de las mujeres y de los niños.

Un estudio de Kellert-Felthous –“Crueldad hacia los animales entre criminales y no criminales” - confirmó una fuerte correlación entre la crueldad hacia los animales en la niñez y una futura conducta antisocial y agresiva, y enfatizó la necesidad de que los investigadores, médicos y líderes de la sociedad estén alertas ante la importancia de la crueldad hacia los animales en la niñez.

En ese sentido, la Sociedad Humanitaria de EEUU se ha expresado a través de su vicepresidente, el Dr. Randall Lockwood, “no todo individuo que haya maltratado a animales acabará siendo un asesino en serie, pero casi todos los asesinos en serie cometieron actos de crueldad con animales”. Por su parte, el Supervisor y Agente Especial del FBI, Allan Brantley, considera que “la crueldad hacia los animales no es una válvula de escape inofensiva en un individuo sano...es una señal de alarma”.

Otros estudios arrojaron resultados a los que se debería prestar mayor atención al momento de trabajar sobre hechos de violencia en general, y contra mujeres y niños en particular:

- En el 88% de las familias donde había maltrato a niños también había maltrato a animales (New Jersey Public Child Protection Agency, 1983).
- El 71% de hombres que maltrataban a sus parejas maltrataron a las mascotas a modo de venganza (Ascione, 1996).
- El 32% de víctimas de violencia familiar que tenían mascotas reportaron que uno o más de sus hijos habían herido o matado a una mascota (Ascione, 1995).
- Antecedentes de crueldad contra animales en: exhibicionistas: 30%; acosadores sexuales: 36%; violadores: 48%; asesinos: 58% (Ascione, 1993).

- El 70 % de los maltratadores de animales tenían antecedentes penales, que incluían delitos de violencia, contra la propiedad, relacionados con las drogas, o de desorden público (Arluke & Lucas, 1997).
- Todos los condenados por homicidio sexual declararon tener un pasado de crueldad con los animales. El abuso sexual, la violencia doméstica y los delitos de armas de fuego ocuparon un lugar destacado en los antecedentes penales de los maltratadores de animales (Clarke, 2002).
- El maltrato animal resultó ser mejor predictor de abuso sexual que los antecedentes penales por homicidio, piromanía o delitos de armas de fuego. (Clarke, 2002).
- El 70 % de las personas inculpadas por crueldad con los animales eran conocidas por la policía por otros comportamientos violentos – incluido el homicidio (Boat&Knight, 2000).
- Un historial de maltrato de “animales domésticos” es uno de los indicadores más significativos de quien está en riesgo de convertirse en un maltratador de mujeres (Walton-Moss et al., 2005).
- El 71 % de las mujeres maltratadas declaró que su pareja había amenazado, causado daño o matado a “animales domésticos”. El 75 % de estos incidentes sucedió en presencia de la mujer para intimidar y controlarla. El 13 % declaró que sus hijos habían lastimado “animales domésticos” (Ascione, Weber & Wood, 1997).
- El 68 % de las mujeres maltratadas reportaron violencia contra sus animales. El 87 % de estos incidentes sucedió en presencia de la mujer para controlarla y el 75 % en presencia de niños (Quinlisk, 1999).
- Los niños expuestos a violencia doméstica tienen tres veces más posibilidades de ser crueles con los animales (Currie, 2006).
- El hecho de que un niño presencie crueldad hacia un animal resultó ser el mayor predictor de futura violencia, ya que el testigo tiene ocho veces más posibilidades de convertirse a su vez en maltratador. El maltrato animal estaba asociado a unas mayores tasas de negligencia de menores (DeGue&DiLillo, 2009).
- Entre el 62 y el 76 % de la crueldad con animales en el hogar sucede en presencia de niños (Faver&Strand, 2003).

Del mismo modo que la OMS y otras organizaciones definieron al mundo con una sola salud por la interrelación entre la salud humana y animal, bien podría incluirse a la violencia como patología que afecta a personas y animales por igual, con el mismo estrecho vínculo que existe entre las enfermedades infecciosas de ambos grupos. “Un mundo, una salud, una violencia”, porque la violencia también es la misma.

El rol de la medicina veterinaria en el capítulo de las enfermedades zoonóticas es histórico y cada vez más preponderante. En este otro capítulo de la salud pública – “la otra” salud pública – los veterinarios podemos y debemos generar los ámbitos de debate y

participación interdisciplinaria para combatir la violencia social en todas sus formas, contra los animales y las personas.

- (1) Organización Mundial de la Salud.
- (2) Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación.
- (3) Organización Mundial de Sanidad Animal.
- (4) Organización de las Naciones Unidas para la Educación. La Ciencia y la Cultura.